

Les Rencontres de Lunas

mardi 14 novembre 2023

ASSOCIATION FORÊT MÉDITERRANÉENNE

« La forêt : de multiples ressources et services au profit du développement du territoire, l'exemple de la forêt des Hauts-Cantons »

Vers un projet local de développement axé sur la forêt, le bois, les services environnementaux

Organisées par l'association Forêt Méditerranéenne, ces Rencontres ont réuni 60 personnes ; elles ont permis de regarder la forêt sous les multiples aspects de la multifonctionnalité, d'en présenter les qualités, les limites, les perspectives, de réfléchir à l'échelle à laquelle chaque composante de cette multifonctionnalité mériterait d'être positionnée et de rechercher les complémentarités porteuses de bénéfices partagés au profit de chacune d'elles, de la forêt en général, du territoire et de la qualité de vie locale. Le mot d'ordre était : rejetons l'approche en silo, ouvrons portes et fenêtres ! La journée a été riche d'informations et d'échanges ; elle s'est conclue sur la décision de bâtir un plan local de développement axé sur la forêt, le bois et les services environnementaux forestiers.

Aurélien Manenc, maire de Lunas, est clair et déterminé : non pas l'une ou l'autre action ici ou là mais un ensemble réfléchi et coordonné d'actions créant un écosystème porteur d'un développement équilibré et durable et d'une attractivité du territoire. Ce principe est déjà acté et appliqué avec le maintien de services publics (école, poste...), la rénovation d'habitats ... : de la sorte, Lunas n'a pas perdu d'habitants ces dernières années et maintient sa population autour de 700 personnes, chiffre qui double l'été par l'arrivée de touristes et de résidents secondaires qui apprécient le charme de la cité et la beauté des paysages.

Le projet « forestier » devra être une pièce, une pièce à part entière de cette stratégie globale, mais une pièce au côté de nombreuses autres actions qui feront de Lunas un territoire heureux et désirable.

L'association « Réfléchir et Agir en Hauts Cantons » est très engagée dans cette stratégie « holistique » : son projet de création d'une chaufferie bois et d'un réseau de chaleur (projet qui a contribué au choix de Lunas pour cet « exercice en vraie grandeur » sur la multifonctionnalité forestière) n'est qu'une partie de son projet et de ses ambitions. Créer de l'emploi non délocalisable et résorber le chômage grâce à l'outil « territoire zéro chômeur », renforcer l'activité économique en milieu rural, rénover l'habitat ancien du centre-bourg (« personne ne s'installera à Lunas s'il n'y a pas de logements répondant aux standards de confort »), installer des activités culturelles sont des axes de travail qui rejoignent pleinement les objectifs de la municipalité -le maire y ajoute encore la nécessité impérieuse de résorber la fracture numérique et d'avoir à Lunas un accès internet autorisant le télétravail et permettant aux citoyens, notamment les plus jeunes, d'accéder aux ressources du web.

Les Rencontres de Lunas

mardi 14 novembre 2023

La journée l'a amplement confirmé : le projet forestier doit être abordé dans un emboîtement d'échelles, l'échelle de la parcelle et de la propriété, celle de la commune, celle de l'intercommunalité, celle du territoire de projet plus large, le Parc naturel régional. En séance, d'autres échelles encore sont apparues, celle du bassin versant dès lors que l'on évoque la thématique « eau » ; une échelle sans doute régionale lorsque l'on envisage les filières de valorisation du bois ; celle « des Cévennes » avec la châtaigne... Pour chaque thématique d'action, il faudra définir l'échelle à laquelle les propositions du plan pour Lunas doivent être intégrées pour prendre tout leur sens et exprimer toutes leurs capacités.

Mettre la multifonctionnalité au cœur du projet, ce défi a été relevé au long de cette journée en abordant successivement les différentes composantes possibles de cette multifonctionnalité : le bois, bois énergie, bois d'œuvre ; les ressources sylvopastorales ; l'eau ; les productions agricoles ; le tourisme de nature... Pour chacune d'elles, les acteurs directement impliqués dans la thématique ont dressé un état des lieux de la forêt et des actions menées et, sur la base de cette situation et des possibles identifiés, des perspectives ont été tracées, des actions proposées : il s'agit maintenant de faire un bouquet de toutes ces pistes et de bâtir ainsi un projet de plan global de développement axé sur la forêt, le bois et les services environnementaux. Pour Lunas, « écrin d'eau et de verdure », bien sûr et d'abord, mais au profit aussi de tant de communes forestières méditerranéennes qui en partagent les mêmes caractéristiques et qui pourront mettre en œuvre la même démarche.